



INFORME DE LA PRIMERA JORNADA PARLAMENTARIA SOBRE EL FORTALECIMIENTO DE LA DEMOCRACIA Y LOS DESAFÍOS PARA LA MODERNIZACIÓN DEL PARLAMENTO

(ASAMBLEA LEGISLATIVA DE COSTA RICA)

Los días 25, 26 y 27 de marzo de 2015 se ha celebrado en la sede del Tribunal Supremo de Elecciones, en San José de Costa Rica, la “Primera Jornada Parlamentaria sobre el fortalecimiento de la democracia y los desafíos para la modernización del parlamento”, con el objetivo de promover la reflexión entre los funcionarios legislativos sobre los temas y las principales tendencias del parlamentarismo comparado, referentes a la necesidad de modernizar y fortalecer la gestión legislativa.

En la organización de la Jornada, impulsada por la Asamblea Legislativa de Costa Rica, han participado el Tribunal Supremo Electoral de dicho país, a través de su Instituto de Formación y Estudios en Democracia y, por parte española, la Fundación Manuel Jiménez Abad.

A este encuentro ha asistido una delegación del Congreso de los Diputados con la siguiente composición:

- Excm. Sra. D^a. Teresa Cunillera i Mestres, Secretaria Tercera de la Mesa del Congreso de los Diputados.
- Ilmo. Sr. D. Javier de Andrés Blasco, Director del Centro de Tecnologías de la Información y de las Comunicaciones de la Secretaría General del Congreso de los Diputados.

La agenda de la delegación española ha comprendido la asistencia a la Jornada Parlamentaria así como a distintas reuniones con representantes políticos y de otras instituciones de Costa Rica. Su cumplimiento se realizó de la forma siguiente:

25 de marzo

- 12,15 - 13 h. Recepción del Presidente de la Asamblea Legislativa de Costa Rica a la delegación española
- 13,00 h. Almuerzo de trabajo de la delegación parlamentaria del Congreso de los Diputados y los Jefes de Fracción de la Asamblea Legislativa de Costa Rica en relación con la I Jornada Parlamentaria. (*Los Jefes de Fracción son los equivalentes a los Portavoces de los Grupos Parlamentarios del Congreso de los Diputados*).
- 17,00 h. Inauguración de las Jornadas por parte del Presidente de la Asamblea Legislativa
- 17,15 - 18,30 h. Conferencia sobre “Tendencias de reforma política en América Latina”, impartida por D. José Thompson, Director del Instituto Interamericano de Derechos Humanos
- 18,30 - 20,15 h. Conferencia sobre “Transformaciones y situación de los partidos políticos en Costa Rica”, impartida por D. Steffan Gómez, Investigador del Programa Estado de la Nación

Posteriormente, la delegación española asistió a una cena ofrecida por el Director del Instituto de Formación y Estudios en Democracia (IFED)



26 de marzo

- 9,00 - 10,15 h. Conferencia sobre “Pluripartidismo y la gobernanza parlamentaria”, impartida por D. Hugo Picado León, Director General del Instituto de Formación y Estudios en Democracia del Tribunal Supremo de Elecciones de Costa Rica
- 10,45 - 12,00 h. Conferencia sobre “Democracia representativa y participación ciudadana”, impartida por D. José Tudela Aranda, Secretario General de la Fundación Manuel Giménez Abad
- 12:00 - 13,15 h. Conferencia sobre “La autonomía de la administración parlamentaria”, impartida por D^a Teresa Cunillera i Mestres, Secretaria Tercera de la Mesa del Congreso de los Diputados.
- 14:15 - 15,30 h. Conferencia sobre “Las nuevas tecnologías en los parlamentos: el impacto de internet y de las redes sociales en la gestión parlamentaria”, impartida por D^a Teresa Cunillera i Mestres, Secretaria Tercera de la Mesa del Congreso de los Diputados, con el apoyo de D. Javier de Andrés Blasco, Director del Centro de TIC del Congreso de los Diputados

La delegación española asistió a una cena ofrecida por el Directorio Legislativo (*equivalente a la Mesa del Congreso de los Diputados*), celebrada en la sede de la Asamblea Legislativa y presidida por su Presidente.

27 de marzo

- 9,00 - 10,15 h. Preguntas de los asistentes a los ponentes del día anterior sobre las exposiciones efectuadas.
- 10,45 - 12,00 h. Conferencia sobre “La profesionalización del personal legislativo”, impartida por D. José Tudela Aranda, Secretario General de la Fundación Manuel Giménez Abad
- 10,45 - 12,00 h. Conferencia sobre “Diplomacia parlamentaria”, impartida por D. José Tudela Aranda, Secretario General de la Fundación Manuel Giménez Abad
- 14:15 - 15:15 h. Mesa redonda sobre “Desafíos para la modernización y eficientización del Poder Legislativo” con la participación de D. Hugo Picado León, D^a Teresa Cunillera i Mestres, D. José Tudela Aranda y D. Javier de Andrés Blasco
- 15:30 h. Clausura de las Jornadas Parlamentarias

La delegación española asistió a una cena ofrecida por el Director del Departamento de Participación Ciudadana de la Asamblea Legislativa de Costa Rica.

Las jornadas han permitido a funcionarios legislativos de Costa Rica conocer diversos aspectos de la situación política en América Latina y la evolución que se está produciendo en algunas de sus naciones. Las intervenciones de los profesores costarricenses se han centrado en el escenario político de su país aunque con referencias continuas a los países vecinos. Respecto a Costa Rica, han ofrecido un extenso conjunto de datos de cuyo análisis se han extraído interesantes conclusiones. En este estudio, además de los datos económicos, de población activa, etc. que influyen de forma directa en el espectro electoral, se han tenido en cuenta, entre otros, los relacionados con la distribución geográfica de la población o la normativa actual, lo que unido al momento político de este momento podría explicar las causas del mapa parlamentario de este país compuesto por 57 diputados divididos en 8 partidos políticos, tres de los cuales con un solo diputado.



En el plano académico, el profesor Tudela Aranda ha disertado sobre la democracia representativa, la participación ciudadana, la profesionalización del personal legislativo y la diplomacia parlamentaria, lo que ha hecho en distintas ponencias explicativas de cada uno de estos asuntos, centrando el foco de sus exposiciones en experiencias que se han revelado de gran utilidad para el auditorio, a lo que sin duda ha contribuido el conocimiento que el profesor Tudela Aranda posee del parlamentarismo en América Latina.

La Secretaria 3ª de la Mesa del Congreso, Teresa Cunillera, ha explicado la situación española respecto a la autonomía parlamentaria y la importancia de la utilización de las tecnologías de la información y las comunicaciones en el ámbito parlamentario actual. Lo ha hecho desde un punto de vista práctico en el que, no obstante, no ha eludido las cuestiones políticas ante determinadas preguntas del auditorio. En la ponencia sobre las tecnologías ha contado con la colaboración del Director de TIC del Congreso quien también expuso la experiencia de la Cámara en la mesa redonda sobre la modernización del poder legislativo.

Han sido precisamente las preguntas de un interesadísimo alumnado las que han generado un rico debate en torno a las ponencias impartidas. Los funcionarios legislativos asistentes a las Jornadas han planteado cuestiones de gran interés, sin duda basadas en un buen conocimiento de la materia y con dilatada experiencia en distintas áreas. Sus consultas y reflexiones han puesto en común un conjunto de ideas cuya discusión ha sido enriquecedora para todos los participantes.

Palacio del Congreso de los Diputados, 14 de abril de 2015.

Javier de Andrés Blasco
Director del Centro de TIC